

RENDEZ-VOUS GRAND VERDUN



ÉVÉNEMENTS NATIONAUX
MAI/JUIN 2024

VILLES
& PAYS
D'ART &
D'HISTOIRE
DIRE

CARTE DU DÉPARTEMENT DE LA MEUSE



PHOTO DE COUVERTURE:
© Fabrice Photographe - <https://Photofabrice.fr>

MAQUETTE:
Par la Communauté d'Agglomération du Grand Verdun

IMPRESSION:
Imprimerie moderne, 67 rue Edmond Michelet,
54700 Pont-à-Mousson

Ce document a été réalisé avec le soutien du Ministère de la
Culture, Direction Générale des Affaires culturelles du Grand Est.

CARTE DU PAYS D'ART ET D'HISTOIRE DU GRAND VERDUN



0 5 10 15 20km



SOMMAIRE

- NUIT EUROPÉENNE DES MUSÉES 4
- RENDEZ-VOUS AUX JARDINS 8
- JOURNÉE DE L'ARCHÉOLOGIE 10



NUIT EUROPÉENNE DES MUSÉES

Samedi 18 mai

La 20^{ème} édition de la nuit européenne des musées, organisée par le ministère de la Culture, aura lieu le samedi 18 mai 2024. Rendez-vous incontournable, il permet au public, de tous âges et de tous horizons, de visiter gratuitement, en soirée et dans une ambiance festive, plus de 3000 musées en France et en Europe. À cette occasion, les musées proposent de découvrir autrement leurs collec-

tions et expositions temporaires. Invité dès le plus jeune âge à voir les établissements culturels avec un nouvel œil, le public sera ainsi tenu en éveil par des parcours inédits, des visites commentées, des animations en plein air, du spectacle vivant, de la musique, de l'art culinaire, des projections et d'autres festivités insolites.



À VENDUN, AU MUSÉE DE LA PRINCENIE

De la tombée de la nuit jusqu'à minuit, profitez d'une soirée exceptionnelle pour vivre le musée autrement !

Le musée fait son cirque.

acrobaties, portés, jonglage lumineux...les circassiens investissent le musée avec plusieurs entre sorts tout au long de la soirée ! Avec la compagnie Rêveurcibles, la compagnie Azimuts et Jim Reshine.

Jouons au musée !

Déambulez au sein des collections grâce à une chasse aux trésors numérique élaborée par Réseau Canopé sur l'application Pégase (téléchargeable gratuitement sur place)...et repartez peut-être avec quelques lots souvenirs !

Exposition des productions réalisées par les élèves de l'école maternelle Jules Ferry dans le cadre du dispositif « La classe, l'œuvre ! ».

Mise en lumière du bâtiment et du jardin du musée.

Tout public - Entrée libre de 20h à minuit, sans réservation.

SUR LE CHAMP DE BATAILLE, AU MÉMORIAL

À l'occasion de la 20^{ème} édition de la Nuit européenne des musées, le Mémorial de Verdun ouvre exceptionnellement ses portes en soirée : des visites ludiques vous attendent, pour les adultes comme pour les enfants. Un moment privilégié pour (re)découvrir la bataille de Verdun dans une ambiance nocturne absolument unique !

Points d'évocation, en continu durant la soirée.

Des points d'évocation sont proposés par les équipes du Mémorial de Verdun – Champ de bataille, tout au long du parcours de visite du musée, pour évoquer en détail des thématiques diverses telles que les uniformes, la Voie Sacrée, l'aviation, l'arrière-front...

Application numérique pour les enfants « Reporter de Guerre à Verdun », en continu durant la soirée.

Les plus jeunes sont invités à incarner un « Reporter de guerre » en parcourant le musée à l'aide d'une tablette. Cette application de type « serious game », propose à chaque enfant d'incarner un correspondant de guerre. Au cours de sa visite, il rencontrera plusieurs personnages

imaginaires ou historiques, tirés de la bande dessinée « Les Godillots » (Olier & Marko-Bamboo Edition) qui lui feront découvrir la Grande Guerre et l'aideront à comprendre les objets exposés dans les vitrines du Mémorial. Demandez votre tablette à l'accueil du musée !

Visite contée « Bestiaire de Guerre. Petites histoires d'animaux au cœur du Mémorial. », à 18h30 – Jeune public de 6 à 10 ans.

Printemps 1916. La petite Ghislaine reçoit un colis de son papa parti à la guerre. Son papa, c'est un poilu tout de bleu vêtu qui se bat dans la boue des tranchées dans la Meuse, à Verdun. Cela fait plusieurs semaines que sa maman et elle n'ont pas de nouvelles. Mais aujourd'hui, elle est la plus heureuse des petites filles. Dans le colis il y a un cadeau de son papa : cinq petits animaux en bois sculptés. Un cheval, un chien, un pigeon, un âne et un pou. Chacun a une histoire que la petite fille va découvrir...

Cette visite contée évoque la Première Guerre mondiale à travers le rôle des animaux dans ce conflit. Avec un vocabulaire et une sensibilité adaptés au jeune public, Hélène Koenig, conteuse et musicienne, invite les enfants à parcourir le Mémorial et appréhender la Grande Guerre. Une première visite à découvrir en famille. Visite contée en partenariat avec Cantorama – collectif d'artistes.

Réservation obligatoire uniquement pour la visite contée, le nombre de places est limité.

Entrée du Mémorial de Verdun et activités proposées gratuites, de 18h30 à 23h.

Plus d'informations sur www.memorial-verdun.fr

Bestiaire de guerre

Petites histoires
d'animaux
au cœur
du Mémorial

Par
Hélène Koenig



Cantorama
Collectif d'artistes

MÉMORIAL DE VERDUN
CHAMP DE BATAILLE



RENDEZ-VOUS AUX JARDINS

Du 31 mai au 02 juin

Que vous soyez férus de botanique, jardiniers du dimanche ou simples curieux, les Rendez-vous aux jardins combleront toutes vos envies ! Depuis 2003, cet événement organisé chaque premier week-end de juin par le ministère de la Culture vous invite à découvrir la richesse et la variété des parcs et des jardins sur l'ensemble du territoire, et même en Europe (voir encadré). Au-delà de sa dimension esthétique et festive, cette manifes-

tation est l'occasion de mettre en valeur les actions des propriétaires de jardins, privés et publics et du ministère de la Culture pour restaurer, conserver, entretenir et valoriser les parcs et les jardins. L'an dernier, ce sont ainsi plus de 2 200 lieux qui ont ouvert leurs portes au grand public, dont plus de 400 à titre exceptionnel ou pour la première fois. Cette 21^{ème} édition est placée sous le signe des « cinq sens au jardin ».



A VERDUN, AU MUSÉE DE LA PRINCERIE

Dimanche 02 juin à 14h30

Contes « Les cinq sens au jardin », par Stéphane Kneubuhler. On ne dirait pas comme ça, mais le jardin... c'est tout un monde, c'est toute une aventure ! Surtout quand on est grand comme le pouce, et qu'on s'appelle Tom... Le jardin se transforme en forêt vierge, en jungle mystérieuse, et les histoires de citrouilles et de radis deviennent de véritables récits

fantastiques. On a l'impression que tout s'y retrouve sens dessus dessous ! On peut suivre au hasard des allées les tribulations de Parpalhon le Papillon, se pencher sur ce mystérieux trou d'eau, et prêter nos oreilles au chant des fleurs et aux légendes de rois et de lutins... Partons en voyage au bout du monde, dans le jardin d'à côté...

Venez découvrir ou redécouvrir le plaisir d'écouter des histoires aussi vieilles que l'humanité, des histoires merveilleuses à partager et à savourer ensemble ! Un conteur seul en scène, sans décor : il suffit d'écouter, et de voir avec ses oreilles.

JOURNÉES EUROPÉENNES D'ARCHÉOLOGIE

JOURNÉES EUROPÉENNES DE L'ARCHÉOLOGIE

Du 14 au 16 juin

Proposées par l'Institut national de recherches archéologiques préventives (Inrap) et le ministère de la Culture, les Journées européennes de l'archéologie (JEA) invitent chaque année le public à explorer le passé. Des chantiers de fouilles aux musées

en passant par les laboratoires, les spécialistes de l'archéologie partagent leurs connaissances, leurs expertises, leurs métiers et leurs découvertes.



A VERDUN, AU MUSEE DE LA PRINCERIE

**Dimanche 16 juin
de 14h à 18h**

À l'occasion des Journées Européennes de l'Archéologie, l'Inrap proposera une activité « Bac à fouilles » aux enfants de 6 à 10 ans. Ils pourront ainsi découvrir l'archéologie de manière ludique grâce à des reproductions détaillées d'objets

archéologiques. Un archéologue de l'Inrap sera présent pour animer l'atelier et répondre aux questions des enfants.

Le public aura également l'occasion de découvrir les étapes et les objectifs de l'archéologie préventive grâce à « l'archéomaquette ». Cet outil pédagogique et interactif s'adresse aux petits comme aux grands. Plusieurs panneaux présenteront par ailleurs les nombreuses disciplines et spécialités liées au métier d'archéologue.

Sans réservation.

« [...] NOUS MONTÂMES SUR LA COLLINE QUI CACHAIT À NOS TENTES LA VUE DE VERDUN, ET, COMME VILLE, NOUS LA TROUVÂMES TRÈS AGRÉABLEMENT SITUÉE. ELLE EST ENTOURÉE DE PRAIRIES ET DE JARDINS, DANS UNE PLAINE RIANTE QUE TRAVERSE LA MEUSE, DIVISÉE EN PLUSIEURS BRAS, ENTRE DES COLLINES RAPPROCHÉES ET LOINTAINES [...]. »

GOETHE Johann Wolfgang von, « Campagne de France », traduction de Jacques Porchat, in Œuvres de Goethe.

Le Pays d'Art et d'Histoire du Grand Verdun appartient au réseau national des Villes et Pays d'art et d'histoire, depuis mars 2024.

Le label « **(Ville) ou (Pays) d'art et d'histoire** » est attribué par le préfet de région, après avis de la commission régionale du patrimoine et de l'architecture, aux collectivités locales qui animent leur patrimoine. Il garantit la compétence des guides conférenciers, celle des chefs de projet ainsi que la qualité des actions menées.

Des vestiges archéologiques à l'architecture contemporaine, les Villes et Pays mettent en scène le patrimoine dans sa diversité. Aujourd'hui, un réseau de 202

Villes et Pays d'art et d'histoire vous offre son savoir-faire sur toute la France.

À proximité :

Charleville-Mézières, Sedan, Troyes, Châlons-en-Champagne, Reims, Bar-le-Duc, Lunéville, Metz, Mulhouse, Strasbourg, Sélestat, Epinal cœur des Vosges, Guebwiller, Langres et Val d'argent disposent du label Villes et Pays d'art et d'histoire.

Renseignements :

Communauté d'Agglomération du Grand Verdun, Direction de la Culture (pôle Patrimoine)
11 rue du Président Poincaré
55100 Verdun
03 29 83 44 22
culture@grandverdun.fr

